

EL PUEBLO

Periódico bisemanal y de intereses generales

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE—*JULIAN GUERRERO*

Año I

PUNTARENAS, 22 DE ABRIL DE 1897

No 11

CONDICIONES

Suscripción serie de 12 números..... \$ 1-00
Número suelto..... 0-10
Comunicados y remitidos, palabra..... 0-02

ADVERTENCIAS

La redacción sólo es responsable por las publicaciones insertas en la sección editorial y de gacetillas. Los comunicados ó remitidos que se envíen para su publicación, deben traer una copia íntegra de los mismos sin firma; de lo contrario, no serán publicados, como tampoco aquellos que no vengan en lenguaje comedido ó sin firma responsable conocida.

Comunicados ó remitidos que se envíen á EL PUEBLO para su publicación, deben pagarse adelantados. No se devuelven originales.

Avisos se publicarán á precios convencionales.

HOTEL DEL PARQUE

En él se encuentra un ser-vicio esmerado y cuartos bien ventilados, esta situado en la plaza de la Victoria frente al parque

Las personas á quienes no convenga se publiquen los avisos insertos, se servirán avisarlo.

Se considerará como suscriptor á todo aquel que no devuelva EL PUEBLO al recibir el primer número.

La imprenta *El Pacífico* cuenta con un magnífico y variado surtido de tipos. Se ejecuta toda clase de trabajos.

Compañía Perlífera Costarricense

La Compañía Perlífera Costarricense, en vista de que, tanto en San José como en este puerto, se venden perlas de procedencia fraudulenta y á las cuales ella tiene derecho, como única explotadora de dicho producto en la costa del Pacífico de este país.

AVISA:

que perseguirá dicho tráfico clandestino y hará reconocer toda perla cuyo dueño no posea los comprobantes de su origen legítimo, pues la Compañía adjunta á la venta de sus perlas un documento en que constan su peso y calidades

P. P.

J. LORENZO y BARRETO

Puntarenas, 21 de enero de 1897

AVISO

Esta autoridad, de conformidad con lo prescrito en el decreto número 22 de 3 de noviembre de 1857, ha dispuesto que dentro del término de 40 días, á contar desde la fecha, se reconstruyan las aceras que se encuentren en mal estado.

El que vencido el término señalado no haya atendido la orden, quedará incurso en las penas de ley, sin perjuicio de pagar el costo de la obra, que se hará bajo la dirección de la policía.

El Agente Pral. de Policía,

J. A. Moya

Vendo la casa que fué de don Moisés Aguilar, ocupada hoy por don Narciso Delgadillo.

Está libre de gravámenes.

Entenderse en Puntarenas con don Darío Zúñiga y en San José con el Notario infrascrito.

MANUEL ECHEVERRÍA

Aviso

Por cuanto la Gobernación de esta comarca ha dispuesto que se cercquen los solares abiertos y se supriman las cercas de plantas espinosas que existen dentro del perímetro de esta población, como también que se reconstruyan las de madera que tienen mala apariencia, esta autoridad señala el término de 40 días, á contar desde esta fecha, para que cada interesado dé cumplimiento á lo dispuesto.

El que vencido el término señalado no haya atendido la orden, quedará incurso en las penas de ley, sin perjuicio de pagar el costo de la obra, que se hará bajo la dirección de la policía.

El Agente Pral.,

J. Augusto Moya

Puntarenas, 28 de marzo de 1897.

Napoleón González

AGENTE

DE NEGOCIOS JUDICIALES

El Monumento

AL DR. DON JESÚS JIMÉNEZ

Todas las naciones del universo, desde los tiempos prehistóricos, han venido inmortalizando, por medio de monumentos, el nombre de sus hombres más conspicuos, el de sus hechos más gloriosos.

Los asirios, los egipcios y los fenicios levantaron en honor de sus emperadores y guerreros más ilustres, pirámides, arcos, columnas y estatuas. Muchas de estas últimas fueron fundidas en oro, plata y bronce y aunque no perfectas en sus detalles, como no podrían serlo en aquellos tiempos primitivos del arte, cumplían su objeto y llamaban la atención por su soberbia imponente.

La Grecia de los tiempos heroicos inmortalizó del mismo modo la atrevida expedición de los Argonautas, las azañas de Hércules y de Efeso, la guerra de Tebas y la aun más célebre guerra de Troya. Y en los tiempos del gran Pericles, erigió monumentos en recuerdo de la primer batalla librada por la libertad: la de Maraton, y levantó una famosa columna para perpetuar en la memoria de las generaciones futuras el heroísmo sublime de Leonidas y sus soldados.

También la Roma invencible, la Roma de Camilo y de Scipión y la ciudad fundada por Dido, rival en aquella época de la hoy capital del Orbe Cristiano, asombraron á los extranjeros por la magnificencia de sus palacios y jardines, en cuyo centro destacábanse las estatuas de sus sabios gobernantes y grandes capitanes.

La piedra, el marfil, la madera y el oro, fueron las usadas primeramente en aquellos monumentos levantados por la gratitud de los pueblos. Más tarde el bronce sucedió á la piedra, el mármol reemplazó al oro y desde entonces las naciones del orbe sirviéronse de ellos para la erección de esa multitud de estatuas que, representando á sus grandes hombres, ostentan las principales ciudades de Europa y América.

Una estatua, pues, ante la mirada del ciudadano, simboliza una idea, una aspiración, un ejemplo para las generaciones que se levantan, un altar donde debe ir á inspirarse la juventud que ansí, que de-

see la gloria y el bienestar de la patria. Y si esto es así, nada más natural, nada más lógico, nada más justo que la loable idea concebida en Cartago, acogida por algunos órganos de la prensa y secundada, según entendemos, por los pueblos de la República; porque si hay alguna vida meritoria, algún hombre que en estos últimos tiempos haya merecido llamársele *Benemérito de la Patria*, ese es el ex-Presidente de Costa Rica á quien hoy se le trata de erigir un monumento.

Jesús Jiménez, varón egregio, sabio médico, patriota immaculado, modelo del republicano, magistrado sin tacha y persona en cuyo noble corazón jamás tuvo cabida un sentimiento bastardo, reclama de la gratitud del pueblo costarricense la recompensa que la Patria otorga á sus hijos más queridos.

El Dr. Jiménez fué un gobernante que encaminó todos sus actos á hacer la felicidad de la Patria; talvez tuvo sus errores; pero apesar de eso, de su meritoria vida puede decirse que «de cualquier lado que se incline la antorcha, su llama siempre asciende al cielo.» El sol también tiene manchas y sin embargo su luz no es por eso menos esplendente.

Quizá algunos califiquen esa apoteosis de prematura, pero tratándose de un personaje de tan altísimos méritos, la inmortalidad comenzó para él allí donde concluyó su existencia.

«El Pueblo», á su debido tiempo, contribuirá también con su humilde óbolo.

Tenemos razón?

El Corresponsal de «La Prensa Libre» en este puerto, en una correspondencia publicada en el número 245 de ese periódico, dice, refiriéndose á «El Pueblo».....

Hasta hoy han salido 9 números y pueda ser que cuando llegue á los 25 nos favorezca con noticias sino de sensación al menos con las más frescas.

El día 10 se cometió un robo de más de \$ 600-00, en géneros de lujo en la tienda de «La Fama», cuya propietaria es la señorita María Luisa Padilla.—«El Pueblo» guardó silencio.

El día 9 de los corrientes llegó el vapor «San Juan», procedente del

Norte, y por él se sabe aquí, y lo supo igualmente el señor Redactor de «El Pueblo», que el Médico del vapor «Costa Rica» había muerto en Acapulco—y guardó silencio.

Supo también el señor Guerrero, que el 2º Ingeniero del vapor «City of Panamá» había fallecido en Acapulco y continuó su mutismo!

¿Tenemos razón? Los habitantes de Puntarenas darán la respuesta.»

Se conoce que el señor Corresponsal tiene en poco nuestra humilde publicación, cuando no se tomó la molestia de leer el número 10 de 15 del corriente en el que oportunamente se publicó la noticia del robo hecho á la señorita Padilla y no habiéndose tomado ese trabajo, so aventura á asegurar que descuidamos nuestra misión y no informamos al público sobre noticias importantes.

Tampoco está en lo cierto el Corresponsal al asegurar que nada dijimos de la muerte de los empleados de la Compañía de la Pacific Mail en Acapulco. En el mismo número á que nos referimos corre la noticia, aunque sin comentarios, porque no nos parece prudente hacer algazara cuando nada se beneficia con infundir alarma.

Tampoco dijimos nada de un agente viajero francés que murió en este puerto dos días después de haber desembarcado, porque sin duda interpretarían algunos que sería de fiebre amarilla lo que causara su muerte, cosa que á ser cierta, en nada perjudicó, toda vez que el aislamiento y las precauciones habidas, no permitieron la propagación y Puntarenas goza de salubridad á toda prueba.

Volviendo al hurto en casa de la señorita Padilla, mucho se ha comentado sobre el descuido de la policía y la verdad es que no hay abundancia de culpa que achacarle á este cuerpo. Extraño es que á la señorita Padilla no le hubieran hecho el robo antes. La casa de dicha señora no tiene seguridad y prueba de ello es que el caco entró por la puerta del solar sin forzarla y salió con los objetos como Pedro de su casa.

Bueno es que se exija vigilancia de parte de la policía; pero también es necesario que cada cual cierre su puerta. En Puntarenas, como ee todo puerto, hay gente aficionada á manipulear y extraño sería que así no fuera; pero hacer

creer que la policía solo vive durmiendo y los ladrones *cruzando*, no es cierto, y los que lleven esas noticias á otras provincias, sólo es porque viven á caza de noticias de *sensación*.

¿Tenemos razón? Nuestros lectores lo dirán.

LITERATURA

La tumba y la rosa

La tumba dijo á la rosa:
«Dime ¿qué haces flor preciosa
Lo que llora el alba en tí?»
La rosa dijo á la tumba:
«De cuanto en tí se derrumba,
Hondo abismo, qué haces, dí?»
Y la rosa:—«Tumba oscura,
De cada lágrima pura
Ambar, miel acendro yo»
Y la tumba;—«Rosa ciega,
De cada alma que me llega
Hago un ángel para Dios.»

VÍCTOR HUGO

Trad. de Narvaez

CACETILLAS

Distinción meritoria

La Facultad Médica de Costa Rica, en sesión celebrada el 8 de los corrientes, eligió por unanimidad de votos, Presidente de tan importante Facultad, al sabio médico, benefactor de la humanidad, Dr. don Juan de Dios Carrasquilla.

Periódico mónstruo

«El New York Herald» se propone publicar el próximo domingo, con motivo de la inauguración del monumento á Ulises Grant, una edición mónstruo con grabados.

Esto nos hace recordar el humilde origen de dicho periódico, el cual nació al mundo en un sótano, teniendo por prensa un barril.— Hoy nadie ignora que posee cable, ferrocarril, sucursales donde se edita al mismo tiempo y á la misma hora en París y Londres y corresponsales en todos los pueblos del universo.

¡Quién creyera que «El Herald» del próximo domingo podría tapiar toda nuestra oficina y aun sobraría papel!.....

Ascenso Consular

El Gobierno francés ha elevado á la categoría de Consulado el Vice-Consulado de Francia en San José.

La colonia francesa residente en Costa Rica ha acogida esa acertada disposición con general beneplácito, porque además de que contribuye á las relaciones comerciales de ambas naciones, se le ha hecho merecida distinción al señor Emilio Jore, quien se consagra con tino á los intereses de sus nacionales.

A la Prensa Libre núm. 2419

En nada afecta el carácter é independencia de una publicación cualquiera, decir *que es digna de alabanza* la Administración de un Gobierno cuando verdaderamente es digna de ella.

La misión de la prensa no es dar palos de ciego al que está arriba por el hecho de hallarse allí, no; ella debe fustigar ó alabar cuando hay razón.

La circunstancia de abogar por la reforma constitucional pedida por los Municipios, tampoco creemos afecte la independencia de que gozamos: aceptamos el hecho práctico como bueno, sin que desconocamos que las reelecciones entrañan siempre un peligro, que tampoco se evita tal como está hoy la ley fundamental á ese respecto.

En cuanto á lo curioso que encuentra el colega aquello de *hombres que han probado no ser enemigos de las arcas nacionates*, agregando: «si precisamente el ser amigos del Tesoro Nacional envuelve en *modismo costarricense*, idea contraria de la que parece sustentar ese órgano independiente», refiriéndose á «El Pueblo», nos parece una niñada, pues que si al señor Balladares lo saquearan, no sería el ladrón su amigo sino su enemigo. El hombre que roba las arcas de una Nación, no puede ser, en buen castellano, amigo de esas arcas ni de la Nación, sino su enemigo; entenderlo de otro modo no es de buena fe, por más que el *modismo* lo tergiverse, si es que puede en algo modificar ó tergiversar una alocución hecha en el idioma que le dá origen.

Ultimas noticias

El Corresponsal del «Herald» en esta ciudad se ha servido manifestarnos que la revolución de Hon-

duras ha alcanzado poderoso vuelo. El General Domingo Vásquez, salido el once de Guatemala, logró incorporarse á la revolución, apesar de ser perseguido por el Gobierno del Salvador. Puerto Cortez ha caído en poder de los enemigos de Bonilla y es casi segura la caída de éste.

Errata

En la sección editorial, donde dice *Efeso* léase *Teseo*.

Bienvenida

Mr. F. N. Cox, de la muy honrada firma Lyon & Cox, de San José, se encuentra entre nosotros. Lo saludamos y le deseamos grata permanencia.

(Comunicada)

De muestra

Para que el público distinga la diferencia entre los billetes de \$ 100-00 falsificados y los legítimos del Banco de Costa Rica, en el establecimiento del señor don Juan E. Romagosa se exhibe un ejemplar de los primeros.

Saludo

Saludamos atentamente al Gral. don Anastasio J. Ortiz, ex-Vice-Presidente de Nicaragua, quien llegó ayer de San José.

Dinamita!

Antier fué reducido á prisión un individuo de apellido Sinfonte por habersele encontrado en su casa, bajo el piso, 75 tiros de dinamita, 2 cajas de fulminantes y 836 milímetros de mecha.

La información se sigue ante la autoridad respectiva.

AVISO IMPORTANTE

Por unas cuantas semanas permanecerán en este puerto los señores dentistas Dr. E. A. Friis y don Zacarías Rodríguez, los cuales tienen el honor de ofrecer sus servicios en todo lo concerniente á la profesión.

Los vecinos de Esparta deben aprovechar la ocasión y venirse hasta aquí para hacerse sus trabajos, pues los muchos contratos en ésta impiden la ida á ese cantón.

Despacho, casa de don Felipe Arce

De 8 á 11 y de 12 á 5.

Análisis del whiskey LEBANON CLUB, hecho por el Instituto Nacional de Higiene de una botella comprada en esta plaza por el director del mismo Instituto

“ES BUENO, PURO Y SIN ADULTERACION”



Este licor viene directamente de la destilería sin pasar por ninguna casa de comisión. Su edad y pureza está garantizado por el destilador. Se encuentra de venta en los principales mercados hace más de 40 años.

J. B. RICHARDS,

San José, Costa Rica,
Representante de
J. T. S. BROWN & SONS,
LOUISVILLE, KY.